

Voto migrante mexiquense requiere ajustes

El estudio de la UAM propone ampliar derechos electorales de mexicanos en el exterior mediante diputación y área especializada en el IEEM



ESPECIAL

Entre las recomendaciones que la UAM realiza al IEEM se encuentra establecer un área técnica especializada.

CLAVE
Proceso electoral analizado: 2024 (para diputaciones locales por Representación Proporcional).

Proceso electoral futuro: 2027 (recomendaciones para mejorar modalidad de voto).

Encuestados en Estados Unidos: 222 personas.

Entrevistas semiestructuradas: 24 (a funcionariado, líderes migrantes y académicos).

ALMA RODRÍGUEZ

Toluca, Méx. — Para el Proceso Electoral 2027, la modalidad de voto de las y los mexiquenses que radican en el exterior deberá cambiar y mejorar. Entre los pendientes que tiene la entidad con este sector se encuentran contar con una diputación migrante, instaurar en el órgano electoral local un área técnica especializada de vinculación migrante y ampliar la posibilidad de que puedan votar no sólo por diputaciones de Representación Proporcional, sino también de Mayoría Relativa y por presidencias municipales. Estos son algunos de los hallazgos reflejados en el "Estudio sobre el voto de las y los mexiquenses residentes en el extranjero para diputaciones locales por el principio de Re-

presentación Proporcional para el Proceso Electoral 2024, como acción afirmativa: alcances y retos", elaborado por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Cuajimalpa, con lo que se dio cumplimiento a una sentencia derivada del

Juicio para la Protección de los Derechos Político-ElectORALES del Ciudadano Local JDCL/83/2023, del Tribunal Electoral del Estado de México.

La consejera del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Karina Vaquera Montoya, explicó en entrevista con EL UNIVERSAL Estado de México que la metodología empleada consistió en acudir a Estados Unidos, al ser el país con mayor número de migrantes mexiquenses, y aplicar encuestas a 222 personas, además de complementar el estudio con 24 entrevistas semiestructuradas realizadas a funcionariado, líderes migrantes y personas académicas.

Parte de los resultados reflejan que el 75.4 por ciento declaró conocer al INE y sólo el 32.2 por ciento al IEEM; que cinco estados concentraron el 59.2 por ciento del total de los

votos recibidos en la elección de 2024: California con el 20.7 por ciento, Texas con el 17.5 por ciento, Illinois con el 9.3 por ciento, Nueva York con el 6 por ciento y Florida con el 5.7 por ciento; que el 84.3 por ciento declaró utilizar medios virtuales para mantenerse informado, principalmente internet, seguido de redes sociales; que el voto electrónico ha ido ganando terreno frente al postal; y que el 71.1% de quienes conocen al IEEM consideró que la información que brinda es clara y concisa.

En materia de trámites, se señaló que, para poder participar, las personas residentes en el exterior deben inscribirse en una lista nominal especial. Al respecto, el 58.9% mencionó que fue un proceso muy accesible, el 24.7% lo consideró poco accesible y el 16.4% nada accesible, mientras que el 67.8% de quienes tramitaron su credencial para votar indicó que no tuvo dificultades en el proceso de obtención.

Sobre el perfil de quienes sufrieron, se indicó que el 16.1 por ciento pertenece a Toluca; el 8.9% a Acatlán y Texcaltitlán; el 7.1 por ciento a Nezahualcóyotl; el 5.4 por ciento a Metepec y Tonatico; y el 3.6 por ciento a Atlacomulco, Chimalhuacán, Naucalpan y Tlalnepantla.

"El estudio no fue fácil. Los investigadores se enfrentaron a cambios derivados del fenómeno Trump. El dato aproximado que se tiene es de 1.2 millones de mexiquenses que radican en Estados Unidos; el estado se posiciona en el cuarto lugar nacional en recepción de remesas. El 63 por ciento de las personas migrantes mexiquenses salió de la entidad para buscar oportunidades de empleo y sus orígenes no corresponden necesariamente a migrantes del ámbito rural ni con bajos niveles de escolaridad, como se pensaba", comentó.

Con los resultados del estudio se muestra que el migrante mexiquense se presenta un perfil cada vez más urbano, con mayor nivel de escolaridad y un creciente interés por involucrarse en los procesos políticos-electORALES . ●